



« **LE 9 MAI,**  
**C'EST LA**  
**JOURNÉE DE**  
**L'EUROPE** »



**DEMAIN,**  
**L'EUROPE**  
**S'ENGAGERA**  
**PEUT ÊTRE DANS**  
**VOTRE PROJET**

**Le FEDER (Fonds européen de développement régional) vise à contribuer financièrement au renforcement de la cohésion économique, sociale et territoriale des régions. Il réduit l'écart entre les niveaux de développement des régions européennes et soutient leur développement.**

**Le FEDER en quelques chiffres**

Lors du programme précédent « Objectif II », 2 253 opérations ont été programmées dans la région PACA, pour un montant de 280,10 M€, ce sont près de 10 000 emplois qui ont pu être maintenus ou créés. L'effet levier du FEDER PACA a pleinement joué puisque 399,49 M€ de dépenses publiques nationales ont également été investies dans ces projets. Au total l'ensemble du programme 2000-2006 représente un investissement pour la région de 684,44 M€.

**L'Europe tournée vers l'avenir**

Le programme actuel « Objectif compétitivité régionale et emploi » s'élève à 302 M€... La priorité est de renforcer les bases de la compétitivité de l'économie de la région PACA par l'innovation et l'économie de la connaissance. 61 M€ d'aides aux projets portés par les acteurs régionaux ont d'ores et déjà été programmés dans ce cadre.

**OFFICE DÉPÔT**

*Une aide « extrêmement efficace »*

Retour en 2002. Le groupe Office Dépôt ne dispose que d'un seul centre de préparation de commandes en France. Basé en région parisienne, à Senlis, il est chargé d'expédier aux coins de l'Hexagone les agrafes, stylos, feuilles et autres cartouches d'encre commandés par les clients du leader mondial de la fourniture de bureau. Avec un délai variable de 24h à trois jours.



ce nouvel entrepôt. Au départ, Office Dépôt pense à Valence, avant de se rabattre sur Saint-Martin de Crau. Un choix guidé par des considérations géographiques, mais aussi

conditionné par la très forte implication des autorités locales. « La commune, le département, la région ont tous supporté le projet », souligne Gilles Rovere qui se rappelle de ces « énergies positives ». Ce sont eux qui parleront du Feder à Office Dépôt. « Ils nous ont donné l'info. Ensuite, tout est allé très vite. Nos interlocuteurs ont été extrêmement efficaces, que ce soit dans l'instruction du dossier ou dans le déblocage des fonds. » Au final, le Feder a soutenu la construction de l'entrepôt de Saint-Martin de Crau à hauteur de 250 000€. « Même si c'est peu au regard de l'investissement global, qui se monte à 14 M€, ce n'est pas rien, observe le directeur. C'est un bonus, et un véritable support qui nous a permis de concrétiser le projet plus rapidement. » Aujourd'hui, près de 110 personnes travaillent sur le site. Elles expédient chaque jour plus de 14 000 colis.

**PÉPINIÈRE D'ENTREPRISES INNOVANTES DE MEYREUIL**

*L'intelligence économique à l'œuvre*

En plus des missions classiques d'aide à la création et de soutien au développement, la Pépinière d'entreprises innovantes de Meyreuil a développé un « accélérateur de croissance », conçu sur-mesure pour les startups. « Il s'agit d'un outil spécifique d'intelligence économique pour les aider à identifier les partenaires clés qui vont pouvoir les épauler à différents stades de leur projet », résume Olivier Personnic, le directeur de la Pépinière, qui est gérée par le groupe Inno TSD pour le compte de la Communauté du Pays d'Aix.



moitié ont été financés par le Feder. « Sans cette aide, on aurait fait, mais moins vite et pas avec la même ampleur. Le Feder a allégé le risque que nous prenions », souligne le directeur.

Grâce aux 200 000€ de l'Europe, la Pépinière a pu associer 12 entreprises pilotes à son projet. Au-delà de l'aspect veille concurrentielle, il s'agissait de définir un plan stratégique d'information à recueillir et diffuser en phase avec la stratégie de développement des startups. La question : quelle info clé mettre en avant pour toucher la bonne personne ? « On ne communique pas de la même manière si l'on s'adresse à un partenaire institutionnel, financier ou industriel. Il faut trouver les bons chemins et construire une véritable démarche d'approche pour ouvrir telle ou telle porte », indique Olivier Personnic. Après trois années de test, le projet « intelligence économique » rentre aujourd'hui dans sa phase de déploiement avec la création d'un logiciel d'appui, dont la Pépinière compte faire bénéficier le réseau régional d'innovation qui rassemble une soixantaine de structures.

**UNIVERSITÉ DE PROVENCE**

*Accélérateur de recherche*

Rassembler pour favoriser les échanges de savoir, et ainsi mieux percer les secrets de nos méninges. C'est la philosophie qui est à l'origine de la création du Pôle 3C - pour comportement, cerveau et cognition, une unité de recherche un peu particulière au sein de l'Université de Provence. Située sur le campus Saint-Charles, elle regroupe 40 enseignants-chercheurs, 35 chercheurs du CNRS et de l'INSERM, 35 ingénieurs et près de 80 étudiants en doctorat. Tous travaillent sur l'encéphale, mais chacun dans sa discipline.

chologie cognitive, dirigé par Jonathan Grainger, le laboratoire de neurosciences intégratives et adaptatives du docteur Michel Lacour, et celui de neurobiologie de la cognition du professeur Bruno Poucet. « Ils étaient autrefois éparpillés sur différents sites », indique Audrey Janssens, de la cellule Europe de l'université. « L'idée du pôle 3C était de concentrer sur un même lieu l'ensemble du potentiel recherche dans le domaine des neurosciences et des sciences cognitives, avec la volonté de conforter et renforcer la synergie entre les trois labos ». Lancée en 2001, l'opé-



ration a nécessité un investissement d'environ 7M€, financés à 40% par le fonds européen de développement régional. « Sans le Feder, cela aurait pris plus le temps. Là, on a mené le projet à terme en moins de 4 ans, c'est très court pour une entreprise de cette envergure », note Audrey Janssens, soulignant que les universités « marchent au Feder pour leurs gros équipements ». Aujourd'hui, la subvention de l'Europe a porté ses fruits. Le Pôle 3C est connu et reconnu pour ses axes de recherche pluridisciplinaires, en France comme à l'étranger.

Le Pôle 3C réunit trois laboratoires distincts, tous trois conventionnés avec le CNRS : le laboratoire de psy-

**Chefs d'entreprises, élus, responsables d'associations, universitaires, vous avez la volonté d'entreprendre ?**

**Sachez que le Fonds Européen FEDER peut subventionner vos investissements. Contactez votre préfecture de département ou rendez vous sur :**

**www.europe-en-paca.eu**

**Où vous renseigner ?**

**PRÉFECTURE DE RÉGION PROVENCE-ALPES-CÔTE-D'AZUR**

Secrétariat Général pour les Affaires Régionales  
Mission Europe  
2 Bd Paul Peytral  
13282 Marseille cedex 20  
Tél. 04.91.15.60.42  
mission-europe@paca.pref.gouv.fr

**CONSEIL RÉGIONAL PROVENCE-ALPES-CÔTE D'AZUR**

Direction de l'Économie Régionale, de l'Innovation et de l'Enseignement Supérieur  
Hôtel de Région  
27 place Jules Guesde  
13481 Marseille cedex 20  
Service des initiatives Économiques  
Tél. 04.91.57.50.63  
Pôle subvention globale D21  
Tél. 04.91.57.54.07  
feder-innovation-information@regionpaca.fr

**PRÉFECTURE DES ALPES DE HAUTE-PROVENCE**

8 rue du Dr Romieu - 04000 Digne  
Tél. 04.92.36.72.66  
feder@alpes-de-hautes-provence.pref.gouv.fr

**PRÉFECTURE DES HAUTES-ALPES**

Rue saint Arey - 05000 Gap  
Tél. 04.92.40.49.24  
feder@hautes-alpes.pref.gouv.fr

**PRÉFECTURE DES ALPES-MARITIMES**

147 Route de Grenoble - 06286 Nice cedex 3  
Tél. 04.93.72.29.97  
feder@alpes-maritimes.pref.gouv.fr

**PRÉFECTURE DES BOUCHES-DU-RHÔNE**

2 Bd Paul Peytral - 13283 Marseille cedex 20  
Tél. 04.91.15.64.13  
feder@bouches-du-rhone.pref.gouv.fr

**PRÉFECTURE DU VAR**

BP 1209 - 83070 Toulon Cedex  
Tél. 04.94.18.84.18  
feder@var.pref.gouv.fr

**PRÉFECTURE DE VAUCLUSE**

25 Bd Limbert - 84905 Avignon Cedex 9  
Tél. 04.88.17.83.66  
feder@vaucluse.pref.gouv.fr

